

LA CORRESPONDENCIA

Diario de la mañana

AÑO I

SAN JOSÉ, MIÉRCOLES 2 DE OCTUBRE DE 1895.

NÚM. 2

Empresa La Nueva York

DE

Rafael Fonseca Calvo

ESTABLECIDO EN 1890

Calle 21 Sur (antes calle del Laberinto) Nos. 252 y 258.

HERRERIA, HOJALATERIA, CARPINTERIA, ARMERIA Y FONTANERIA.

HERRERIA—Se enzanchan ruedas de carreta, carruajes y carretones; se herran bestias, se hacen rejas, balcones y barandas á gusto del interesado; y además, cualquiera clase de composiciones y obras que se relacionen con el ramo.

HOJALATERIA—Colocación de canoas y tubos de zinc ó hierro galvanizado, para recoger aguas, forrar mostradores, molenderos y lavadores de trastos. Colocación de chimeneas para cocinas, ventilaciones para excusados, poniendo en estos, los famosos aparatos giratorios.

CARPINTERIA—Composición de carruajes, carretones y carretas; se hace toda clase de ruedas y muebles de este ramo.

ARMERIA—Composiciones de toda clase de armas.

FONTANERIA—Colocación de baños, excusados, lavatorios, tanques, filtros y demás trabajos concernientes.

EN SUMA—Solicítense lo que se desee en esta empresa que todo será ejecutado con actividad y esmero y á precios sin competencia, asegurando que todos los que me encomienden sus trabajos quedarán satisfechos de la baratura y puntualidad.

LA DEMOCRACIA

Ofrece trabajar calzado á satisfacción de sus favorecedores, á

precios más bajos

que cualquiera otro establecimiento de su clase.

EMILIO ARTAVIA.

6ª Avenida O.—Contiguo á la BOTICA DE LA FE.

AVISO

Los TALABARTEROS y ZAPATEROS que quieran proveerse de buen material, pueden dirigirse á nuestro establecimiento en el Mercado, donde constantemente encontrarán zuelas, becerros y badanas, al gusto del comprador, y á precios equitativos.

Paulino Ardón & Cª

San José, Septiembre 27 de 1895.

Taller de Encuadernaciones

— DE —

Antonio Padrón

CALLE 19 N.º 69 NORTE.

INCENDIO

En la Calle 19, Sur, número 246, se tienen ropas de todos colores y para ambos sexos, á precios sin competencia, garantizando los colores. También se quitan toda clase de manchas á precios convencionales.

Ocurran y quedarán satisfechos.

San José, Octubre 1º de 1895.

ELIAS ZELEDON J.

Dr. M. Fishel,

Cirujano Dentista Americano

FRENTE AL PARQUE CENTRAL SUR

Antiguo despacho del Dr. R.

Graduado en la Facultad de Filadelfia é incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica, tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en todos los últimos adelantos de esta profesión; garantizando el buen éxito de sus operaciones.

PRECIOS EQUITATIVOS.

A los padres de familia

Las que suscriben ofrecen al público su escuela de labores de manos que tienen establecida en esta capital.

Admiten señoritas de todas edades.

Horas de clase: de 11 a. m. á 2 p. m.

Precio mensual \$ 3-00

San José, Octubre 1º de 1895.

ELISA F. DE DURAN—CATALINA J. FOURNIER

Avenida Central—Nº 522 Oeste.

IMPRENTA

DE

“La Lira”

Establecida de nuevo esta Imprenta, ofrece al público sus servicios en todo lo referente al ramo, asegurando esmero, prontitud y precios infinitamente bajos en los trabajos que se le encomienden.

San José, Avenida 4ª O. nº 336.

DIRECTOR,
Eduardo E. Fournier
AGENTE GENERAL
Victoriano Garro

OCTUBRE tiene 31 días.

Miércoles 2.—LOS SANTOS ANGELES. CUS-
TODIOS. San Leodogario, obispo.

LA CORRESPONDENCIA

El vicio del licor

No vamos á ocuparnos de los grandes estragos que este asqueroso vicio hace en la persona, pues conocidos son de la generalidad. Vamos á referirnos al gran incremento que viene tomando este mal en nuestra sociedad.

Insensiblemente se ha ido extendiendo el uso del licor, hasta venir á presentarnos viciosos en todas las clases sociales.

En la clase baja, en la media, en la culta y hasta en las mujeres se nos presentan hoy ejemplos de embriaguez.

Es ya tiempo, pues, de que se piense en corregir un tanto este azote social.

Así como es lastimoso ver á la pobre esposa de un campesino rogando á su marido en los días de comercio ó sea el sábado, que no tome más para poder llegar bien á su distante habitación, lo es más, y muchísimo más, ver á un joven artesano, quizás notable en su profesión, sirviendo de irrisión á cuatro necios que tal vez carecen en lo absoluto de cualidades recomendables.

¡Cuántas veces hemos visto mujeres conducidas por un policial y en el mayor grado de embriaguez!

¡Cuántos jóvenes ilustrados han perdido su posición social por entregarse á este vicio!

Difícil nos parece hallar un medio de combatir este mal; pero no por ello lo juzgamos imposible.

Para el ignorante, la aplicación de fuertes castigos sería tal vez el único medio de corregirle, pues sabido es que la carencia de instrucción trae consigo la de sentimientos delicados, y por tanto se hace necesario el castigo para producir la sensación desagradable; pero para el que, con sus conocimientos y buena educación, ha llegado á obtener un lugar en la buena sociedad, hay que buscar un medio con que, en vez de acabar de matar el sentimiento de dignidad lo despierte y levante más.

Aquí es donde hallamos la dificultad, pues para obtener este medio se ha-

ce indispensable el propósito de la sociedad entera; él envuelve no solo la manera de salvar á los que ya están dominados por el vicio, sino que también una reforma radical de costumbres, que evite nuevos viciados.

Nosotros nos concretaremos por hoy á lanzar la idea, esperando que ella hará eco en aquellos que ya de un modo ó de otro pueden coadyuvar en la eliminación del vicio del licor.

Colaboración

Mesa revuelta.

Recopilar noticias para un diario cuando el país se encuentra en circunstancias como las actuales, en que acaba de pasar un festival de tres días y en el cual se han hecho gastos más que extraordinarios, es empresa difícil, porque todo queda muerto y todos quedamos retirados á la vida privada para así reponernos de lo gastado, evitándonos nuevos gastos.

Después de la fiesta del 15 de Septiembre ¿que nos queda?

Vamos haciendo inventario.

A las niñas el recuerdo de haber visto á tal ó cual joven luciendo su uniforme de Estado Mayor, de artillero, de guardia de preferencia ó de alumno de la escuela militar; recuerdo que, para unas es motivo de gozo, para otras de cólera y para otras de risa.

A los hombres, por muchas buenas impresiones que nos hayan quedado, hay una que embarga nuestro pensamiento y es, el déficit que la fiesta nos deja.

De esto no se escapan ni los que han figurado en ella como comerciantes, porque los compromisos que se contraen, por lo regular son mayores que las producciones.

Tenemos pues que el pobre hombre viene siempre á ser *pato de fiestas*, no solo por la parte monetaria sino que también por otras muchas que sería difícil enumerar.

De un baile puede uno salir enamorado como un estudiante novel, y ¡adiós tranquilidad! Este amor puede traer consigo un desengaño, un duelo, ó un matrimonio y por consiguiente, una suegra.

Atacándonos por otro lado puede traernos una crítica que nos envuelva en procedimientos de tribunales: una iniciativa que nos convierta en miembros de un club revolucionario y tantas otras cosas que, como hemos dicho, no son para contadas.

Por todas estas circunstancias, después de una fiesta como la que acabamos de pasar, viene una calma que deja al pobre gacetillero de un diario en la imposibilidad de llenar debidamente su cometido, pues no encuentra material para sus gacetillas.

Nadie cuenta cómo le fué en la fiesta, porque como ésta nada bueno produce, cada uno oculta su mal, y el infeliz gacetillero tiene que ser cómplice en el silencio de los demás, á trueque de publicar las mil mentiras que cada uno inventa para disimulo del mal estar que la fiesta le ha dejado.

El padre de familia que ha tenido que empeñarse para hacer el prendido de dos ó tres hijas, pondera su gozo en la fiesta quizá en los momentos en que más le duelen los compromisos contraídos.

El joven calabaceado talvez es el que mayores manifestaciones hace de haber gozado.

La niña que no ha logrado atraer al objeto de su ilusión, se afana en disimular su contrariedad aparentando una satisfacción que está muy lejos de ser cierta.

El comerciante que no realizó sus proyectos, oculta cuanto puede su desgracia para no caer en la desconfianza de sus acreedores, y por este estilo todo queda en una real mentira, como la que me ha servido para llenar estas cuartillas.

K. D. T.

Agricultura

Enseñanza agrícola

POR

FERNANDO LOPEZ TUERO

(Continúa.)

Otra falsa creencia, de error tan sólo comparable al error de la anterior, con el carácter grave de que está extendida tanto en los campos como en las ciudades, en el valle y en el monte, hasta en algunas cátedras y en muchos libros, es la de suponer que los bosques, los montes ó las masas de árboles atraen las lluvias, y se exige la plantación de arbolado, se pide al gobierno que repueble los bosques porque, dicen, atraen las nubes regularizan el régimen de lluvias locales, influyen en la distribución de las aguas meteóricas, aumentan el número de lluvias anuales etc. etc., y exaltados en el lirismo del error, recalcan la deman-

da diciendo que los bosques, además, evitan las inundaciones, embalsaman el ambiente, dan sombra y frescura, purifican el aire, etc.

Prescindiendo de estos últimos asertos, que son ciertos por ser atributos de la vegetación y por tanto comunes á los bosques y á los prados, al árbol y á la hierba y concretándonos á la creencia de que los bosques influyen en el número é intensidad de las lluvias de la región respectiva, diremos que quien produce las nubes es el calor, quien las impulsa es el viento y quien determina su descenso es la gravedad; fuera de estas tres fuerzas todo es falso.

La meteorología ha estudiado perfectamente la causa que produce las nubes, los rumbos de las corrientes aéreas, unas fijas por ciertos lugares y en ciertas épocas y otras variables y de curso impensado, pero obedeciendo á la ley de las corrientes que buscan el equilibrio en la temperatura de los distintos puntos del globo.

Estos vientos son los que arrastran el vapor acuoso que flota en la atmósfera y va formando nubes, las que por instantes se hacen más densas hasta llegar á un grado tal de saturación que venciendo á la gravedad se resuelven en lluvia y descienden, pero mientras no han adquirido esta densidad flotan en la atmósfera, son impulsadas por el viento y cruzan montes y valles, campos y ciudades, mar y tierra, sin que la presencia de los árboles ¡harto bajos! pueda influir en su descenso.

Los árboles son los que se producen á expensas de las lluvias, no las lluvias á expensas de los árboles; por eso en los lugares donde llueve con frecuencia hay mucha vegetación, mucho árbol y mucho bosque; la región tropical es de los lugares más lluviosos del globo; por eso todo el trópico es un bosque; donde llueve poco y de tarde en tarde, la vegetación no existe ó es muy escasa; en el desierto de Sahara no llueve casi nunca, por eso en el desierto no se ve ni una brizna de hierba.

Si la humedad ó el vapor acuoso que se dice producen los bosques y flota en su atmósfera es causa de que al llegar á ellos las nubes se resuelvan en lluvia, si esto fuera cierto entonces las nubes no saldrían del Oceano; en él nacen y en él morirían; ¿qué árboles ni qué bosque ni qué nada, puede tener en su atmósfera tanto vapor acuoso como el que se desprende del mar? Y sin embargo hay lugares en el mar como hay lugares en la tierra donde no llueve casi nunca, y es que las nubes huyen de las regiones húmedas, porque el viento que es quien

las guía no puede dirigirse sino á los lugares más secos y fríos que el punto en que se hallan, y en este trayecto, solo en este, cuando el frío condensa al vapor, es donde puede llover.

También se dice que las nubes al chocar las masas arbóreas se resuelven en lluvia. ¡Qué error! ¡Como si las vesículas de vapor no tuvieran menos densidad que el aire, como si el viento no se abriera calle ó traspusiese las alturas arrastrando consigo á las nubes!

Se dice también por los defensores de esta falsa doctrina que en tiempos atrás hubo bosques en ciertos lugares y que después que se talaron no llueve tanto, lo cual quizá no sea cierto y si lo fuere que responda por nosotros la historia de la naturaleza física del globo, diciéndonos por qué varían, aunque en en períodos soculares, los caracteres climatológicos de los distintos puntos del globo.

En resumen, hay un refrán que dice, cuando Dios quiere con todos los aires llueve; pues bien, pidamos á Dios viento de agua en nuestras fincas y podremos tener vegetación, bosques y el cultivo que se quiera, pero no plantemos bosques para tener lluvias porque perderemos el tiempo y el dinero.

(Continuará.)

Gacetillas

SE nos dice que en la villa de Santo Domingo se piensa establecer una banda de música municipal.

Aplaudimos la idea; y ojalá se aprovechen las aptitudes del maestro don José Peraza, nombrándole Director de ella, pues así se establecería debidamente.

CORRE el rumor de que se piensa nombrar Maestro Director de la banda de esta capital, al señor don José Antonio Carbonero.

Mucho nos gustaría ver al señor Carbonero en dicha banda, pero no de Director.

LA sección de Artillería que fungió en el festival del 15 del pasado, ha sido objeto de que se le dedique una marcha ó pasodoble.

En la serenata del lunes próximo pasado se ejecutó, pero desgraciadamente no lo supimos á tiempo para oírlo.

UN amigo nuestro, cubano, residente en Ponce, (Pto. Rico), nos ha transcrito una carta que su familia le dirige des-

de Cuba, en la que, hablando de la insurrección le dice lo siguiente:

“Lo que está pasando en Santiago de Cuba es horroroso. Los principales cabecillas son gente de color, y á los jóvenes de las principales familias que se han ido al campo los hacen servir de asistentes, diciéndoles que ahora las están pagando; que ahora les toca servir á ello, pues bastante tiempo les han estado sirviendo los negros. Y el ultraje llega hasta decirles que no han de dejar un blanco vivo, para quedarse con las blancas, que es lo que desean

“Esto hace que dichos jóvenes, tan pronto como pueden presentarse al gobierno, lo hacen desengañados y arrepentidos.”

¿Qué tal?

Suplicamos á toda persona que haya recibido los dos primeros números de nuestra publicación, y no quiera suscribirse á ella, se sirva devolverlos, cuanto antes, para así no contarlos en la lista de suscritores.

SE ha olvidado un tanto lo prescrito por el reglamento de Policía, acerca de los coloquios de sirvientas con hombres en las puertas de la casa en que están concertadas.

Hay policiales que se hacen los desentendidos.

LAS muchas ocupaciones de nuestro colaborador *Nimancia*, nos impiden continuar en el presente número el artículo *Cuestión cubana*, pero en el próximo número continuará.

EPIGRAMA

El sabio más eminente
De Atenas la renombrada,
Tras estudiar diligente
Exclamaba humildemente:
Solo sé que no sé nada.

Hoy son de distinto modo,
Pues sin estudio profundo,
Brotan cual hongos del lodo,
Sabios que lo saben todo,
Hasta lo del otro mundo.

F. J. A.

SE nos ha ofrecido crónica de las fiestas de Cartago. Si la oferta se cumple, abrigamos la esperanza de dejar satisfecho al lector, tanto por ser estas fiestas de las más animadas de la República, como por ser la crónica de pluma agraciada en este género.

LA CORRESPONDENCIA

DIARIO DE LA MAÑANA

La circulación de este periódico será todos los días con excepción de los siguientes festivos.

El valor de la suscripción, llevado á domicilio \$ 1-00 al mes, pago adelantado.

El precio de para avisos, convencional, según tamaño y veces de publicación.

Los avisos contratados por mes, obtendrán un rebajo de veinticinco por ciento.

Inserciones de interés público, gratis.

Las de interés particular, precio convencional.

Los originales deberán remitirse al Director.

No se devolverá ningún original cuya publicación sea denegada por la redacción.

El Director.—Eduardo E. Fournier.

Oficina: Avenida 4ª n° 336—Oeste

Apartado de correo n° 421

GALERIA FOTOGRAFICA

DE

H. G. Morgan

AVENIDA 5ª E.

ESMERO, PRONTITUD Y PRECIOS EQUITATIVOS

Vistas del festival del 15 de Septiembre.

OJO

Se vende una regular colección de estampillas. Informarán en esta Imprenta.

Vendo

varios moldes para hacer figuras de cera. JOSÉ M. PARRA.

VINO. QUINA, HIERRO

de GRIMAULT y C^{ia}, Farm. en PARIS

Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucorrea, las irregularidades menstruales, los calambres de estómago consecutivos a estas enfermedades, el linfatismo y cuantas dolencias dimanan del empobrecimiento de la sangre. Excitando el apetito, estimulando el organismo y reconstituyendo los huesos y la sangre, el VINO de QUINA y HIERRO de GRIMAULT y C^{ia}, desarrolla con rapidez a los niños endebles y a las jóvenes pálidas y abatidas; corta los ligeros accesos febriles, la humedad de la mano, y los sudores nocturnos; eficaz en las diarreas rebeldes, facilita las convalecencias penosas, y sostiene a los ancianos.

Este vino se prepara con la corteza de quina titulada que sirve para la fabricación de la célebre QUININA DE PELLETIER.

Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne.

Cápsulas DE

ANTIPIRINA

del DOCTOR KNORR

Unico inventor

Estas cápsulas son el específico seguro de las Jaquecas, Neuralgias, Embrago, Gástrica y Dolores articulares, de la Oquelauche y el Diábetes. Son excelentes para combatir el mareo.

La Antipirina del Dr. KNORR es la única experimentada en los hospitales. El sabio Profesor G. SEE ha definido la Antipirina diciendo que «es el remedio de los dolores y del calor».

Como garantía exigir el nombre en cada una de ellas.

Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne.

ENERGICO RECONSTITUYENTE

VINO DE PEPTONA de CHAPOTEAUT

La Peptona es, a causa de su pureza, la única empleada en el Instituto Pasteur.

Este vino contiene la carne de vaca digerida por la pepsina; es mucho más activo que los jugos y extractos de carne; nutrense con él los anémicos, convalecientes, tísicos, enfermos privados de apetito, asqueados de los alimentos ó incapaces de soportarlos, y los extenuados por el trabajo, el cansancio ó las vigiliat.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

SAZON DE LAS SEÑORAS

APIOLINA CHAPOTEAUT

La Apiolina Chapoteaut que no debe confundirse con el apiol, es el más enérgico de los emenagogos que se conocen y el preferido por el cuerpo médico. Regulariza el flujo mensual, corta los retrasos y supresiones así como los dolores y cólicos que suelen coincidir con las épocas, y comprometen á menudo la salud de las señoras.

Depósito en Paris, 8, Rue Vivienne

MORRHUOL de CHAPOTEAUT

El Morrhuel contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados en la Academia de Medicina de París, y las experimentaciones que se han practicado en el Hospital de la Pitié, han probado que el Morrhuel es un medicamento de gran eficacia en los casos de linfatismo, de la tos, de la tisis laríngea, de la consunción, de la tuberculosis en segundo y tercer grado. Merced a sus propiedades antisépticas, el Morrhuel creosotado ataca el microbio de la tuberculosis y produce la rápida cicatrización de las cavernas del pulmón.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

JARABE DE RABANO YODADO DE GRIMAULT Y C^{ia}

Recomendado por los médicos para combatir el linfatismo, el gurmio, las erupciones de la piel en los niños pálidos, enclenques y delicados; para disolver las glándulas del cuello y despertar el apetito. Cada frasco debe llevar un envoltorio de papel amarillo estampado, con el nombre GRIMAULT ET C^{ia} que se halla también en los prospectos, en filigrana en la pasta del papel.

En PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las farmacias.

MORRHUOL CREOSOTADO de CHAPOTEAUT

El Gayacol, principio activo de la creosota de haya, asociado al Morrhuel (principios activos del aceite de hígado de bacalao) en combinación perfecta, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra la Tisis laríngea, la Consunción, la Tuberculosis en segundo y tercer grado. Merced a sus propiedades antisépticas, el Morrhuel creosotado ataca el microbio de la tuberculosis y produce la rápida cicatrización de las cavernas del pulmón.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

Empetatillo

sillas ó sillones; poltronas ó mecedoras. Enrejillo punto fino y ordinario; estilo francés y americano.

EMILIO GRANADOS.

De venta estos medicamentos, en todas las farmacias del mundo.

Imprenta "LA LIRA" Avenida 4ª—N° 336—Oeste.